

LA NOTA EDITORIAL

Los Contratos Bananeros

EL REPORTAJE DEL Dr. VICTORY

"Todo argumento, toda visión sincera del problema se desvanece ante el poderío de la compañía frutera"; así exclama el doctor Victory en su reportaje publicado en el "Diario de Costa Rica" de ayer miércoles, en donde además confiesa que la gran mayoría del país está a favor de la contratación. Quizá el galeno reportado sufre de contagio bilioso cogido en el ambiente nacionalista, lo cual le ha nublado el entendimiento para pensar en que el poderío de la compañía frutera atrae el apoyo del país para la contratación. Dado el concepto emitido, Costa Rica es una nación sin hombres sanos; sin elementos de prestigio, excepto los poquitos apristas que no tienen ni una mata de banano en el jardín de la casa. Lo curioso del mérito dispensado a los apristas, es que uno de los del grupo ha tenido necesidad de ser reportado para concederle.

En reportaje tan fecundo en conceptos denigrantes, el doctor Victory ha tenido buen cuidado de no referirnos nada acerca de la forma en que iniciaron la campaña, cuando se discutían los contratos presentados por el señor Presidente Jiménez; mucho nos habría gustado que el bisturí del cirujano hubiera abierto el cuerpo mal oliente de lo que se llamó cuyamelismo y melarismo, para que luego uno a uno se conocieran los detalles de esa aptosia a medio hacer; quizá en ese terreno el galeno habría sido más feliz que en el otro que practica poco hace.

"Toda visión sincera..." nos dice, pero deja a un lado la visión que los animó cuando el señor Melara ventilaba en Costa Rica los negocios de la Cuyamel, para llegar luego a una excelente venta de los negocios de aquella compañía, que se realizó con la cooperación del Apra que ha hecho monopolio del patriotismo costarricense.

"Toda visión sincera..." en la cual se ufana para elevar su mirada por sobre la aflictiva situación de la clase trabajadora, especialmente la que vive en la región Atlántica; excelente visión para el porvenir de Costa Rica es esa, que sin procurar el medio de defensa para una situación creada, la emprenden en contra de las fuentes de riqueza nacional por el prurito de que han surgido al calor del empresario extranjero. Tiempo es ya para que el verdadero interés nacional, el verdadero sentimiento de los costarricenses que trabajan la tierra y que impulsan las industrias, se revele en contra de todas esas manifestaciones patrióteras, cuyas funestas consecuencias vienen en detrimento de la prosperidad de la nación; tiempo es ya de que los trabajadores, los hombres que producen, los verdaderos costarricenses que se distinguen como hombres de lucha y de iniciativa, hagan sentir su protesta en contra de todas esas explosiones enfermizas, que sólo surgen cuando la acción o intervención obstruccionista puede proporcionar... emociones por lo menos.

Se hacen investigaciones en lo del esqueleto humano encontrado en las márgenes del Río Birris

Informamos en días pasados que había sido descubierto en las márgenes del Río Birris, cerca de Santiago de Paraiso, un esqueleto humano. Ahora sabemos que el detective señor Vega ha sido encargado de hacer las investigaciones correspondientes y al efecto, ya estuvo en el lugar de los acontecimientos.

Sin adelantar opiniones que sirvan de declaración, nos manifiesta este celoso empleado, que tuvo datos de la desaparición de un ciudadano, no en Cervantes como se decía, sino en Quebrada Honda, unos cuarenta días hace; que, además, el esqueleto en cuestión

más parece de hombre que de mujer y finalmente es de suponerse que haya habido un crimen y no una desgracia casual. El descubrimiento hecho de la posición en que fue encontrado el esqueleto, no da a entender sino un crimen atroz.

Sigue adelante la investigación de este suceso que ha puesto en cuidado al vecindario de Santiago y las autoridades correspondientes.

Los preparativos para el Turno Feria

Con motivo de las próximas fiestas patronales de la Virgen de Los Angeles el 2 de Agosto, se preparan su-

Los Aranceles de Aduanas son los reguladores del bienestar económico de un país, siempre que se apliquen de una manera científica y decorosa

En los últimos días se ha agitado el problema de la protección a las industrias nacionales, que tan incipiente vida tienen entre nosotros por culpa del retraimiento del capital.

Los Aranceles de Aduanas han estado sufriendo grandes reformas y es por cierto con espíritu de nacionalización que se ha llegado a una revolución, por así decirlo, en punto a aranceles aduanales.

La protección a las artes gráficas tiene una alta significación para esta industria; cabe observar sin embargo, que no ha surtido sus efectos en cuanto al aumento del trabajo en los talleres. Es más, se nota cierta angustia en el gremio de tipógrafos porque los salarios han bajado y no hay ocupación para todos los que saben del arte del magurciano.

Después se ha conseguido lo del tabaco; no concebimos cómo es que hay comentaristas o impensadores que no hayan pesado el valor inestimable que el acuerdo del Gobierno tiene en punto a protección de la

industria tabacalera nacional. Se ha gravado fuerte el cigarrillo ya elaborado y es precisamente el de mayor consumo entre las gentes adineradas del país y un porcentaje crecido de la clase media que se da el lujo de fumar de importación, teniendo en el país tabaco muy aceptable como el de los cigarrillos María y Liberty en decentes paquetitos. Estas dos empresas están llamas a surgir de una manera admirable después de esta reforma de protección a la industria tabacalera.

Sólo está quedando olvidada del Gobierno una empresa que merece todo el apoyo posible, ya que cuenta con maquinaria completa y puede llegar a servir las necesidades todas de la República en su línea. Nos referimos a la Fábrica Nacional de Tejidos Laberinto. Allí se fabrica ya cuanto tela se usa en nuestro pueblo, pero le es imposible competir con la introducción extranjera a tan bajo precio y tan favorecida además por los aranceles. No conocemos

Pasa a la 4a. página

Nuevas consideraciones respecto de la ley de trabajo en las panaderías Es una razón de lógica y un problema social obrero el que existe en estos momentos

Los que están con la ley ganan altos salarios y son en su mayoría los jefes de cuadrilla, a quienes no duele la situación de sus compañeros

Dimos una rápida información el pasado domingo al margen de la aplicación de la ley de trabajo diurno en las panaderías del país.

Podemos decir sin jactancia que nuestra información causó impresiones de agrado y fué comentada con calor por los razonamientos justos de ella, lamentándose si la falta de más detalles concretos y claros, para demostrar lo vituperable de la ley en cuestión.

Hoy daremos a nuestros lectores algunos de los datos más razonados, después de haber conversado con personas entendidas en la materia como don Guillermo Ortiz, don Luis F. Odio y don Jaime Chacón.

Para el obrero panadero, no para el jefe de cuadrilla o alto empleado de la industria de la harina, esta ley es de un carácter social grave en estos momentos de crisis.

Baja el salario por una razón lógica: el trabajo de día tiene un precio distinto del nocturno. Y si baja en un cincuenta por ciento es en atención a la premura con que es preciso alistar el pan durante las primeras horas del día; de tal suerte que el trabajador que empezaba su labor a las siete de la noche para terminarla a las tres de la mañana,

ahora se le obliga a trabajar de las cuatro a las siete u ocho de la mañana, con menos salario puesto que no hay trasnoche y en razón de cuatro horas restadas a la labor. Viene desde luego el aumento de personal, pero todo este se coloca a medio sueldo que es en consecuencia media ración en su hogar.

El precio común del salario de un obrero panadero en estos momentos, por ocho horas de trabajo nocturno, es de cinco colones (el hornero y jefe de cuadrilla gana ocho a nueve). Reducidas sus horas de labor a la mitad y en precio de día, no ganará sino dos colones. ¿Puede verse con esta suma teniendo cinco hijos por ejemplo? No; es una utopía de zánganos, es una verdadera consecuencia de compañerismo obrero, es la eterna pequeñez de los que suelen pensar en el título de líderes de las

causas sociales obreras, siendo apenas abrerros sin sentido común.

Es hora ya de que dejen los obreros de creer en los falsos líderes y busquen el mejoramiento de su clase templando su inteligencia en el estudio y la lectura.

Sin haber entrado en arreglos el Congreso para conocer de la ley en referencia, se hacen las gestiones del caso para que pase la derogatoria que un grupo más numeroso de obreros y patronos, ha perdido.

Podemos decir que la diputación reformista está de lleno en contra de la derogatoria de la ley, pero en cambio se cuenta con el decidido empeño de la agrupación carlista. Al Lic. Jiménez Ortiz se le ha dirigido un telegrama ayer y otro al Presidente del Congreso señor Rohrmoser, pidiéndoles apoyo a esta tentativa de derogatoria.

Hablemos hoy algo sobre turismo

Estamos desencantados de los hombres de Cartago; tenemos un motivo superior para ello y es el que se refiere a la falta de acción. Mucho se ha escrito y se ha dispuesto al margen del turismo. Sobre todo, mucho se ha dispuesto por no decir soñado, pero a la hora de la acción, todo ha sido flor de un día.

El turismo, según los teorizantes que tenemos en esta tierra bendita de Cartago, donde más se puede pensar y sentir, era cosa de llevar

a cabo inmediatamente y cosechar dentro de muy poco tiempo estos frutos del entusiasmo febril de los hombres de pro.

Pero nada, que para hacer bulla somos nonees. Nada se ha hecho.

La oficina de turismo? Todavía no se conoce

El libro sobre turismo que se iba editar? No se ha empezado.

¿La contratación con empresa extranjera para la explotación de los baños termales de Agua Caliente?

Reacción de las mayorías

Cómo vemos las cosas

Ya en nuestro siglo no es posible abusar ni de la posición ni del poder; menos se puede explotar la simpatía popular en provecho particular. Las conquistas deben efectuarse con apoyo del derecho y no de ninguna fuerza.

Esto pensamos al cotemplar el sentimiento de las mayorías con motivo de la discusión de los contratos bananeros favorable a ese negocio: cuando se discutieron los contratos presentados en la Administración Jiménez (1924-1928), se intercaló dentro del interés nacional, el interés extranjero que nada tenía que ver con el problema que se discutía y en cambio sí tenía mucho que ver con los intereses de aquellos extranjeros. Aquellos intereses extraños que vinieron a buscar éxito estorbando asuntos del país, representaron gastos cuantiosos para alentar la cam-

paña de oposición a la contratación dicha, incluyendo en esos gastos los honorarios de Profesionales. Parte de popularidad o quizá de populacho, se aglomeró en las barras del Congreso para meter calor a todo lo que respondía en bien de los intereses cuyamelistas, pero como el resorte impulsor de ese entusiasmo resultaba extraño para nuestro país y para los intereses nacionales, claro está que al cabo del tiempo la mayoría de los habitantes han venido a abrir los ojos para comprender lo que ayer sucedió, para penetrarse y empaparse de los motivos de aquellos aprestos patrocinados por los apristas y nacionalistas, con excepción de algunos elementos cuya honradez es insospechable. ¿Quién o quienes alimentaron esos aprestos en contra de la contratación? Los dólares cuyamelistas y esto lo saben hoy día hasta los escolares. ¿Sería posible seguir creyendo a algunos apristas y nacionalistas? Ante la evidencia de los hechos y de las cosas, no es posible y es por esto que encabezamos estas cuartillas con el título de «La reacción de las mayorías».

Una vez pudieron sacar provecho de la buena fe de las mayorías, que esperan de los elementos dirigentes el buen manejo de los intereses públicos o nacionales, pero si en esa ocasión se torció el rumbo para permitir al especulador extranjero sacara buena tajada en sus ideas ajenas a nuestra vida nacional, ¿os no es posible. En estas conjeturas está la explicación del porqué hoy el número de apristas y nacionalistas es contado y su voz se pierde en el vacío; nadie les responde a sus gritos desaforados, a sus llamadas de patriotismo, con las cuales ayer lograron que la Cuyamel se cimentara para realizar una venta de sus propiedades obteniendo pingües utilidades, de las cuales una parte quedó distribuida en Costa Rica entre los que ayer sirvieron de instrumento, ya fuera con inconciencia o con conciencia.

Las mayorías reaccionan para revelarse en contra del engaño y apoyar una contratación que representa vida y progreso de una industria que es parte de la riqueza nacional. Adelante.

COSTARRICENSE

RESULTADO DE UNA RIFA

En la rifa efectuada a beneficio de la Virgen de Los Angeles, correspondiente a la Primera Mesa de la cual es Presidenta doña Augusta vda. de Mora, resultó favorecido el número 145, perteneciente a doña Julia Cruz de Cruz.

Imposible, no podemos entregarnos, somos muy soberanos.

Pasa a la página cuatro

¿Hablamos Castellano en América?

"Una sociedad que no se cultiva, por más que haya en ella limpieza y lujo, es una sociedad bárbara"

"El mérito de Rubén Darío consiste, a pesar de que las nueve décimas partes de su obra es paja, en haber hecho amable su lujuria tropical y de mulato"

Si abrimos los diccionarios, las geografías o las historias, encontramos que la población de la América Española es de habla castellana. Los negreros del cine podrán aceptar este dato para hacer sus cálculos. Y dirán: hay 80 millones de habitantes en la América Española. Si cada habitante nos dejara un centavo cada ocho días por venir a ver nuestras películas, al año serían 52 centavos por cabeza y esta cifra, multiplicada por 80 millones, nos da la ganancia que obtendríamos cada año, que es la bonita suma de... 41.600.000 pesos.

Pero nosotros no hacemos cálculos de negocio ni nos engolosinamos con una explotación futura. ¿Hablamos, sí o no, castellano en la América?

Ya sé yo que América ha producido a Bello, a Cuervo, a Rafael Angel de la Peña, que tenemos críticos y escritores de valía, que el mulato Rubén Darío es la figura principal de la literatura moderna castellana, que Amado Nervo escribió cosas delicadísimas, que Larreta hizo una gran novela con "La Gloria de don Raimiro", que Santos Chocano ha sabido expresar en magníficos versos la belleza de la tierra americana, etc., etc. Pero ¿se sigue de esto que hablamos todos bien el castellano?

En general, hablamos mal, es decir, incorrectamente. Hemos pervertido la sintaxis, la significación de las palabras y, sobre todo, la pronunciación. El castellano en América, ha perdido su energía, su virilidad, su disciplina interna. Rubén Darío introdujo en el castellano una sensualidad contraria al espíritu y a la tradición de la lengua. El mérito de Rubén Darío consiste, a pesar de que las nueve décimas partes de su obra

es paja, en haber hecho amable su lujuria tropical y de mulato.

Claro que hay muchos americanos que pueden enseñar castellano a muchos peninsulares; ser peninsular no quiere decir forzosamente que se habla con corrección del castellano; pero hay que reconocer que nosotros, en general, hablamos mal.

Don Juan Valera nunca pudo leer a Balmes en castellano, "El Criterio", libro tan lleno de sentido común, que se deja leer con amor todavía ahora, tuvo que ser traducido al francés para que don Juan Valera lo leyera. Muchos de nuestros escritores y oradores no resistirían la prueba de la traducción, porque el traductor se encontraría con que no hay ideas que traducir.

Un defecto común en América es la ampulosidad, la palabrería. Y esto proviene de no cultivar las disciplinas clásicas que son el griego y el latín. Estúpidamente anti-clericales, creemos que el latín es una cosa de iglesias, cuando sin el estudio del latín ignoramos la sintaxis, la raíz y la significación de nuestra lengua.

Ortega y Casset reprochaba hace poco a los argentinos su pasión por el dinero, por vivir, comer y vestir bien. Una sociedad que no se cultiva, por más que haya en ella limpieza y lujo, es una sociedad bárbara.

La gente culta de América habla bien en castellano, así como la gente inculta de España habla el castellano. Y yo pregunto: los comparas, aspirantes a estrellas, adláteres de comparsas, "visores" "SUPERVISORES" de la Babel de estómagos que es a veces Hollywood, ¿son gente culta?

(De «La Prensa», San Antonio, Texas)

La Sociedad Bancaria e Industrial de Cooperación Femenina de San José

"Ahora, en manos femeninas, las finanzas adquieren una modalidad sutil sin perder su elocuencia tácita, su valor numérico inconfundible e inapelable cuando hay cifras que comprueben"

Varios días hace se fundó en San José una Sociedad Bancaria e Industrial de Cooperación Femenina.

Teníamos en cartera desde entonces este comentario y desde luego no tenemos sino que hacerlo para elogiar de un modo sincero y ferviente, a estas mujeres costarricenses que miran más allá de las ventanas alomohadas y por encima del tachonado de sus jardines.

La vida de las finanzas, evidentemente, es la más compleja y la más elocuente; así como es de árida para los románticos, es de encantadora en manos de una mujer. Por eso al ver hoy que la mujer costarricense se pone al frente de una ins-

titución bancaria para servir las necesidades económicas de su sexo, no puede ser más bello el pasaje de los economistas; ha perdido, en el sentido estético en que se tenía, esa rancia manera de ser de los hombres de banco y de hacienda pública. Ahora en manos femeninas, las finanzas adquieren una modalidad sutil sin perder su elocuencia tácita, su valor numérico inconfundible e inapelable cuando hay números que comprueben.

Muy digna de tomarse en

cuenta es esta actitud de nuestras mujeres; no tenemos sino que felicitarlas muy sinceramente y decir de una vez, porque estamos mordidos de repetirio, que se cuiden de caer en las redes de los tunantes que, a falta de crédito personal, aprovecharán su apellido para que sus esposas, hermanas o parientes, obtengan las ventajas que este Banco dará a la mujer. No profetizamos, hacemos una disgresión simple, de momento, de consecuencia natural.

Buena resultará esta casa de banca para las maestras; como mujeres tienen obligación de favorecer a las que se colocan frente a ellas para ayudarlas. El descuento de giros, en vez de hacerlo en los bancos de hombres o con los agiotistas o prestamistas del 5%, perfectamente lo encontrarán en esta nueva casa de la mujer. Aquellas otras, las que tienen el espíritu del ahorro, hallarán más amplitud a su temperamento en esta institución de altísimo valor moral que se ha abierto al servicio del público.

Las distinguidas señoras y señoritas que dirigen la nueva sociedad son las siguientes:

Presidentas Honorarias

Doña Cristina Castro v. de Keith, doña Adelia Montealegre v. de Carranza, doña Victoria Yglesias de Ford.

Directiva

Doña Lia Piza Chamorro, Presidenta; Doña Ermida Montealegre v. de Gallegos, Vice-Presidenta; doña María Guzmán de Goyenaga, Vice-Presidenta; doña María Aurelia Tristán de Gil, Tesorera-Secretaria; señorita Marina Rodríguez A., Directora Vocal; doña Leonor Espinach de Gutiérrez Directora Vocal; señorita María Cristina Pattoni Castro, Directora Vocal.

Para el Apolo

Está para llegar al Teatro Apolo un aparato Movietone que es la última palabra en esta clase de maquinaria para cine parlante.

Espera la empresa obtener, como hasta hoy, el favor del público cartaginés en este nuevo esfuerzo por mejorar las condiciones de los espectáculos. Es por eso que se ha decidido a hacer venir tal aparato que, dicho sea de paso, significa bastante adelanto para la ciudad, puesto que lleva el nivel cultural de una empresa que trabaja con empeño en este sentido.

Mucho hemos de felicitar a don Rogelio Granados por este empeño suyo en mejorar cada día las condiciones de su Teatro.

Abogacía y Notariado

JORGE ORTIZ E.
Notario

GONZALO ORTIZ M.
Abogado

Se atiende toda clase de negocios judiciales y todo lo referente a accidentes de trabajo

Oficina: 50 ys. al Sur de la Botica de Carboni—Ap. 29 Telf. 117

"ALERTA"

No le Afecte la Crisis.— En la Talabartería

"MODERNA"

encontrará lo que Ud. desea y todo a precios sumamente bajos. Atención y esmero. Materiales seleccionados. Sucursal en Turrialba. En Cartago: Frente a la Botica Guzmán — TEOFILO COTO

Notas de Turrialba

El Puente "La Alegría"

Ya falta poco tiempo para terminar los trabajos del Puente de "La Alegría". Según datos, dentro de mes y medio ya estarán listos. Una vez terminada esta obra será una arteria que facilitará las vías de comunicación con el centro de la ciudad de Turrialba, que, como es natural, prestará una notoria prosperidad en beneficio del casi muerto Mercado Municipal y establecimientos comerciales circunvecinos. Los trabajos son dirigidos por el competente y experto señor don Santiago Biondi.

Amigo que regresa

Encuentrase entre nosotros nuevamente el estimable amigo don Ignacio Hernández, a quien deseamos una larga y grata permanencia en esta ciudad.

Mal tiempo

Desde hace varios días azota esta región un temporal insistente, que ha motivado las interrupciones y demoras en el tráfico ferrocarrilero. Se teme además que de continuar el temporal con fuerza, pueden ocurrir inundaciones debido al aumento en el caudal de los ríos. Hasta la hora no hay nada extraordinario con excepción de lo ocurrido en la

región de Bonilla, en donde han estado cayendo pequeños derrumbes y palos sobre la vía férrea.

Cumplimiento de las leyes

Aquí como en muchos lugares de la República las leyes se burlan con la tolerancia de las autoridades y cuerpos concejiles. Hay una ley de teatros que obliga a los empresarios dotar los edificios de puertas laterales para usarlas en casos de emergencia y aquí esa ley se ignora por completo. Podría decirnos la Corporación Municipal o las autoridades por qué se ignora esa ley? Nosotros consignamos esta correspondencia en la esperanza de que encontrará eco, para no tener que ocuparnos más adelante y con más amplitud.

El asunto bananero

Muchas actividades se observan desde hace días con motivo de la discusión de los contratos bananeros; comerciantes, industriales y agricultores en general se ocupan en esas actividades, poniendo todo empeño en dar a conocer todo el interés que el problema tiene para esta región. Los partidos políticos todos se han unificado para poner cada uno su grano de arena en bien de la contratación, y

es tal el empeño y la agitación, que si el negocio fracasara puede decirse por adelantado que traería muy serias consecuencias para la tranquilidad del país.

El lunes llegaron a esta ciudad las Municipalidades de Limón, Siquirres, Pococí, Juan Viñas, Paraíso, Cartago y en unión de la de aquí, resolvieron trasladarse a San José para cambiar impresiones con las Comisiones del Congreso que habrán de dictaminar.

Corresponsal II

Mejor Vinagre Por Menos Precio
En Todos los Restaurantes
Exija
"LA TRICOPILIA"
Que es el Mejor Vinagre

Señorita Sofía Casal frente al Hotel Robles Cartago.

Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar: Piano, Violín, Armonio, Banjo, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música. Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad: Los domingos clases especiales para personas de los pueblos. Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años consecutivos.

Sastrería LA MODA

ALFREDO GUZMAN M. E HIJOS
Serie CARTAGO — Sorteo No. 42
Favorecido el No. 89 de
ROGELIO CHACON ALVARADO
Serie IRAZU—Sorteo 1
No. favorecido 133 — Pertenece a
WILLIE PIRIE

Busque EL NUEVO DEBATE del próximo domingo con interesante colaboración

Estimable Enferma

Sabemos que se encuentra molesta de salud la simpática y bella señorita Zoila Rosa Calderón Sandoval. Por tal motivo lamentamos sinceramente la novedad que sufre y deseamos profundamente a la gentil señorita que su estado sea de pronta mejoría.

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales.

A. FORMOSO - La Coruña - (España)

Atención

Ya que el CEMENTERIO de OBRE-ROS no tiene asistente, se suplica a toda persona que tenga deudos, mandar a limpiar sus fosas, o si no, entenderse con

Patrocinio Carvajal

que se hace cargo de dichos trabajos
Para informes, en su casa frente al mismo Cementerio

ROBERTO RIVERA MARTIN

MEDICO Y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLONIA

Médico del Banco Nacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA:

De 8.30 a 12 hs. De 2 a 5 hs.
En la Botica Pirie En el Hospital

SERVICIO NOCTURNO — Teléfono No. 95
Habitación: Casa de doña Estilita M. N. de Rivera

Anúnciese Ud. en "El Nuevo Debate"

La verdad sobre Valentino

Por Natacha Rambova

Capítulo VIII

Un Sueño de Amor se Convierte en Pesadilla. Precipitada Fuga. Rudy Quiso Sentar Plaza

Aquel terrible viaje de Hollywood a New York que interrumpió nuestra luna de miel en pleno mes de mayo de 1922, es uno de los recuerdos más desagradables de mi vida.

Separada de Rudy al otro día de nuestra boda, envuelta en un escandaloso proceso que se inició por el delito de bigamia, él a tres mil millas de distancia y yo sujeta por la orden judicial que declaraba ilegal nuestro matrimonio y nos condenaba a vivir separados un año!

Cruel experiencia. Para hacerla peor surgió el temor de los efectos que todo aquel escándalo pudiera tener en la carrera artística de Rudy. ¿Se prohibiría la exhibición de sus películas?

Probablemente eso era lo que iba a ocurrir. Son los escándalos los que arruinan el porvenir de las estrellas cinematográficas. Cae como un castillo de naipes según se ha visto en incontables ocasiones. Por aquellos días aún se escuchaba el estruendo de la caída de Fatty Arbuckle; otros murieron artísticamente víctimas de acusaciones menos insidiosas.

Como para confirmar mis temores, surgió la publicidad que la prensa dió a mi viaje convirtiéndolo en una pesadilla. Los reporters me acosaban, llegaron a convertirse en una verdadera plaga.

En cada estación, desde Los Angeles hasta New York, subían al tren de bandadas; aquello era una nube de mosquitos que en vez de zumbarme me asediaba a preguntas. Era imposible escapar, viajar sin ser molestada. Tomé el tren una hora después de haberseme notificado el auto del juez y me fue imposible separar un compartimiento, ni siquiera una sección del coche. Tuve que contentarme con una litera baja en la cual me encerré bajando las cortinillas, negándome a recibir y menos a dirigir la palabra a un periodista. Pero frente a mi litera se agrupaban en número que no bajaba de diez, extendiéndose números correspondientes a los periódicos que representaban en cuyos titulares aparecían los nombres de Rudy y el mío.

Pero aquello no era lo peor; lograron interceptar los telegramas que nos enviábamos. Descendía en una estación para ponerle un telegrama y poco después lo leía junto con la contestación aún antes de haber recibido ésta.

Procedimiento cruel e infame, que me obligó desde entonces a no volver a utilizar las líneas de la indiscreta compañía.

Por su Salud y Por su Bolsillo: Vinagre de Mesa "LA TRICOPILIA"

En New York continuaron persiguiéndome los reporters. Me seguían por la calle; para evitarlos tenía que entrar en los hoteles y en las casas de huéspedes por la puerta de la sirvidumbre y por la noche esconderme como un ladrón, pero ni así lograba escapar. Me enfocaban con sus cámaras cada vez que abandonaba mi cuarto y lo hicieron hasta en el momento de salir por la puerta trasera del hotel para dar un paseo en compañía de mi madre.

Si hubiera tenido un revólver en aquellos momentos, habría disparado contra ellos sin pensar en las consecuencias; pero a falta de revólver le pedí a Dios que hiciera temblar la tierra para que se los tragara. Durante muchos años la palabra "reporter" me ponía roja de ira.

En New York me hospedé

en casa de mi madre, que se preparaba a salir para Europa, pero al notar el estado de decaimiento en que me encontraba devolvió su pasaje, acordando trasladarnos a Foxlair, residencia veraniega de la familia situada en Adirondacks.

Foxlair es un lugar muy bello situado a seis horas de New York si se hace el viaje en automóvil. Tiene pabellón de caza y unos mil doscientos metros de terreno montañoso que da a un tranquilo lago.

Pero para ser feliz yo necesitaba algo más que la soledad y el paisaje. Mi tristeza era inconsolable. Naturalmente que Rudy y yo nos escribíamos y telegrafábamos diariamente y varias veces a la semana iba en automóvil a la población más cercana para llamar por teléfono a Hollywood.

(Continuará)

Pan American Airways Inc.,

Avisa que fue cometido un error en los anuncios anteriores con respecto al cambio de Itinerario y que el itinerario revisado es como sigue;

Saliendo de Puntarenas

(Agencia de Pasajes, Sasso y Pirie Sucs., San José)

Rumbo al Sur: los Lunes, Miércoles y Sábados a las 11.00

Rumbo a Norte: los Domingos; miércoles y viernes, a las 11.45

La oficina de correos en San José recibirá correspondencia para el Sur y el Norte, hasta las 8 horas de los días indicados en este itinerario.

Conserve este aviso para referencias

SECCION PECUARIA

El arte de criar ganado

El arte de criar ganado está basado en principios generales fáciles de comprender. Basados en la verdad, dentro de cierto límite que lo semejante produce semejante, se deduce que cualesquiera singularidades que posean el padre y la madre, se espera razonablemente que se encuentren reproducidas en la cría; de consiguiente corresponde al criador emplear todo su conocimiento práctico para aparear los animales, cuyas respectivas cualidades sean tales como se desean concentrar en uno solo.

Si algún carácter especial, que tiende a diferentes extremos, existe en los padres, es probable que, en la cría, la excelencia de un padre neutralice el defecto del otro y que el correspondiente rasgo distintivo que se desea reproducir salga en la prole en forma normal. Si un criador de ovejas observa que su rebaño tiene buenas cualidades, pero que carece de tamaño, entonces trata de corregir este defecto empleando carneros que impartan

mayor tamaño, sin sacrificar sus buenas propiedades.

Con semejantes principios puede remediarse cualquier defecto en las demás clases de ganado.

Habiéndose figurado el ideal del animal que se espera obtener, el criador debe tener cuidado en mantener este tipo una vez formado; obra es esta de observación, tacto y discernimiento, que debe ejercitarse continuamente para tener buen resultado; de lo contrario el ganado responderá pronto declinando en calidad; asimismo debe ponerse esmerada atención en no aparear demasiado consecutivamente generación tras generación, los animales de una misma raza, que estén íntimamente ligados el uno al otro por su sangre; y aunque en algunos casos, la continuación de este sistema, prueba ser conveniente por cierto tiempo limitado; sin embargo la tenacidad en su ejecución desarrollaría debilidad de constitución, con toda probabilidad; requiriéndose considerable tiempo para regenerarla.

padres y no reconocido en la raza a que pertenece. Tales ejemplos se llaman atavismo y se cree que estas particularidades sean los caracteres de sus predecesores, que ya casi han desaparecido.

Variación

Así como acontece con el atavismo, también se le presentan al criador casos de variación en el ganado, que no son tan sólo menos fáciles de explicación, sino también imposibles de diferenciar de los casos de atavismo; pero concediendo que ocurra la variación, lo que está probado, como puede atestiguarlo con los mejoramientos que se han efectuado tanto en plantas cultivadas como en animales domesticados; y suponiendo que la variación sea útil y deseable; entonces, apareando el animal en el cual se ha hecho manifiesta tal variación, el criador debe tratar de perpetuar ese carácter o tipo; esto es aun más practicable si la variación se muestra en varios animales; y si con el tiempo se hace ésta fija y permanente, ya no se le consideraría como variación, sino que tomaría el lugar de uno de los característicos de la raza.

Prepotencia

Cuanto más largo sea el tiempo en que se haya conservado pura una raza, tanto más probable se hace la fiel transmisión de sus característicos en los animales, y en este caso se llama la raza prepotente.

A menudo se hace uso de la prepotencia para impartir al ganado, que no es de raza pura, ciertos característicos que no le son inherentes, por ejemplo, comúnmente se aconseja soltar un toro de pura raza y de buenas cualidades, entre vacas lecheras, con la probabilidad de obtener vaquillas que llegarían a formarse de condiciones superiores a las de las mismas vacas sus madres, y aún más especialmente se obtendría este resultado si el toro mismo origina de una raza de vacas lecheras y si la ternera es la cría de una excelente vaca lechera. El mismo modo de raciocinar puede aplicarse al empleo de carneros de buena descendencia entre un rebaño de ovejas, de las cuales se desea obtener corderos dispuestos a engordar rápidamente

Atavismo

Cuando más dure la conservación de pura raza de un ganado (lo que quiere decir, que por un largo período se ha ido criando y conservando puro el ganado de un tipo dado), tanto más fijos y permanentes serán sus buenas cualidades y singularidades; y tanto más podrán trasmitirlas intactas a su prole; sin embargo acontece algunas veces que un animal tiene ciertos característicos que no poseyeron ninguno de sus padres; por ejemplo, sucede que tenga cuernos la cría de un ganado sin cuernos, o que un animal tenga marcas de un color no parecido al de sus

Consultorio

Optico
Rivera

Exámenes
Científicos
de la Vista



Frente Hotel Costa Rica
SAN JOSE, C. R.

Ordene desde hoy sus trabajos a la Imprenta Falcó Hermanos

Fume el NUEVO Cigarrillo

MARIA

elaborado a MAQUINA, en paquetes de 10 cigarrillos, a 15 cts.

Pídalos en todas partes



PRUEBE
EL
PIORROL
Para PIORREA

Cura las encías inflamadas de color amoratado, dolorosas que manan pus

Preparado en Cartago por
LUCAS MORUA A.
Farmaceutico

LA ITALIA, de Bianco & Alvarenga - Cartago

Almacén de Abarrotes, Licores Nacionales y Extranjeros
Vinos finos y corrientes

DEPOSITO PERMANENTE de Cigarrillos y Brevas de la Republic Tobacco Co. y de todos los afamados productos de la fábrica Nacional de Conservas "La Tricopilha"

APARTADO 18

TELEFONO 7

Se va Fray Domingo

Parte mañana, a las diez horas, con rumbo a Limón, y luego a España, el estimable Fray Domingo de Reu-deville, de la Orden de los Franciscanos.

Hace aproximadamente diez años que llegó a Cartago este sacerdote ejemplar y bueno. En esta ciudad se le ha estimado siempre por su modo de ser virtuoso, sencillo y un casi san-

to, sin caer en la exageración.

Fray Domingo ha sido el prototipo del Santo de Asís, un seguidor fiel y amplio de la doctrina del Santo que más emociones sentimentales y de valor espiritual ha provocado en la humanidad.

Al saber este viaje del siempre querido sacerdote, Cartago habrá de sentir su ausencia de una manera cabal.

Fue el eterno consolador de las almas, el que puso casi todos los días de su vida entre nosotros, en el camino del arrepentimiento a los moribundos; era el sacerdote que nunca tuvo un gesto de molestia ni una excusa además, para ir adonde le llamaran a fortalecer con la unción divina, las almas de los que se han muerto.

Puede decirse que Fray Domingo templó su espíritu en la dolorosa contemplación de los raudales de lágrimas de los dolientes y en los ayes profundos y sin remedio, de los agonizantes.

Cumplimos con un deber al desearle un feliz viaje y que recuerde siempre esta tierra en que tanto se le quiso y se le sigue queriendo.

Productos de Calidad
Fabrica Solamente
"LA TRICOPILIA"

¡¡ALERTA!!

LA MAS GRANDE OCASION.—Confeccionamos vestidos de casimir.—Garantizamos EL TRABAJO.—Inmenso surtido de pantalones.—Estilos de última hora.—Todo a precios de crisis.

LA FAMA, Rivera & Co. — Cartago, Costa Rica

Por **₡ 10-00** Puede obtener una CAMISA de lana extranjera para montar, en la

Tienda "LA CONFIANZA" * HALABI HERMANOS - CARTAGO

DEL TARJETERO SOCIAL

Como lo habíamos anunciado, el domingo pasado se efectuó en el Club Social, el Baile Infantil de Fantasía, con que los esposos Rivera-Schmidt celebraban el cumpleaños de su encantadora primogénita, la niña Margarita. En el Hall del Club se alzaba el trono en el cual se encontraban: la Reina de la fiesta junto con sus damas de honor y el Rey elegido en el baile y sus caballeros.

Fué elegido Rey de la fiesta el niño Otto Runnebaum que iba representando al boxeador alemán Max Schmeling, llevando cruzadas a manera de bandas, las banderas de Costa Rica y Alemania. En el trono tomaron asiento, la Reina Margarita y el Rey Otto. Además los cortesanos que integraban la Real Corte, en la forma siguiente:

Damas: Carmencita Leiva, Hortensia Echeverría y Sarita Guier.

Caballeros: Alvaro Herrera, Luisito Castro G. y Mario Rivera.

Entre los niños asistentes pudimos anotar los siguientes: pedimos disculpa por los nombres que omitimos, pues no recordamos, muchos, Alvaro Leiva, Olga Quirós, Fernando y Alvaro Robles, Virginia y Julia Maroto M., Rodrigo Castro G., Lidietta Jiménez, Aquileo Coto, Rita Troyo, Arnoldo Hoepker L., Marjorie Pirie, Rodrigo Masís, Nelly Masís, Miguel Ortiz, Isabel y Graciela Aragón, Henry y Luz Chacón, Carmencita Brenes, Guillermo Salgado, Virginia Leiva, Humberto, María Cristina y Ana Victoria Jiménez V., Leda Fernández, Roberto Leiva, Orieta Calleja, Yolanda Yglesias, Arturo Pacheco O., Lydia Carazo, Dinorah Rivera, Florita Alfaro, Sarita Crocetti, Dora, Ana Teresa y Clara Peña, Carmen M. Rucavado, niños Rossi, niños Brenes y otros muchos que no pudimos anotarlos.

La Reina de la fiesta fué obsequiada con una Colombina y el Rey con un Pierrrot. A mitad de la fiesta vinieron las sorpresas para los niños; se repartió entre ellos números correspondientes a diferentes obsequios, formándose con esto gran algabarría de risas infantiles y de alegría. Luego se jugó a la tinaja, una hermosa muñeca negra, pero encerrando en sí glosinas que causaron gran júbilo en esas tempranas flores de la vida. Las niñas Lidietta Jiménez y Rita Troyo, tomaron una magnífica pareja de baile, que arrancó aplausos de la concurrencia.

Luego bailó la niña Carmencita Leiva, que también fué muy aplaudida, y así entre risas y derroche de alegría terminó el baile infantil, que tan bellos recuerdos nos dejó.

A continuación, siguió el té, que estuvo también muy concurrido.

Entre los asistentes se encontraban:

Señoritas: Margarita y Marta Gutiérrez, Zoila Rosa y Olga Volio, Claudia Guier, Sarita y Catita Carazo, María Eugenia del Barco, María Cristina, Marta y Virginia Vargas, Leonor Troyo, Nina Masís, María Gutiérrez, Margarita Cartín, Dorita y Carmen Odio, Elfrida y Berta Masís, Rosario Carazo, Claudia García, Julieta y Marta Runnebaum, Carmen Robles, Felicia Zeller, Nora y Virginia Esquivel, Flora Ortiz, Flora Leiva, Bettina Alfaro, Margarita Strunz, Irma Castro Rawson, Carmen Freer, Florita Coto y Graciela Johaniug.

Parte hoy para Grecia (Europa) la estimable señora doña Alexandra de Papayorgo, en compañía de sus niños Jorge y Esmeralda. Desearnos a los distinguidos viajeros un feliz viaje y un pronto regreso a esta ciudad donde han sabido captarse sinceras amistades.

Procedentes de Turrialba estuvieron en esta ciudad los señores Juan Giral y Mr. John Allen.

De paseo por esta ciudad se encontraba la estimable señorita Cruz Acuña.

Se encuentra en estado de gravedad desde el lunes pasado, don Francisco Meza G. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Después de penosa enfermedad.

Los preparati...

Viene de la 2a: página comisión encargada para el caso tiene a su cuidado la recolección de fondos para atender los gastos que demanda la iluminación de la portada y otros detalles, de cuyo indispensables para el mejor resultado del festival.

La Comisión dicha nos encarece suplicar a los vecinos, condescendiente para contribuir, lo cual gustosos cumplimos en la esperanza de que dichas contribuciones superarán a lo que se requiere para el buen resultado.

medad, se encuentra en San José ya restablecida la Sta. María Cristina Araya, de lo que nos alegramos.

Procedente de la ciudad de Turrialba permaneció entre nosotros el Lic. don Miguel Vargas.

De procedencia de la finca Gigantes, llegó el caballero don Guido Castro.

Continúa bastante mejor de su dolencia que le aquejaba desde hace muchos días el estimable joven amigo don Daniel Flores h.

Restablecido de las molestias de la salud se encuentra ya el Lic. don Luis Fernández.

Pasa en esta ciudad una temporada el caballero don Ricardo Alvarado.

Sigue mejorándose de salud la estimable señora doña Claudia Odio v. de Quirós.

Procedente de San Ramón se encuentra esta ciudad don Carlos Manuel Odio.

En vía de negocios estuvo por San José don Rogelio Granados.

El Postre Más Económico y Delicioso: Jaleas, Bocadillos y Crema de Guayaba "LA TRICOPILIA"

Los aranceles...

Viene de la pag. 1

Los aranceles de esta fábrica pero si tenemos obligación de defenderla porque está en manos de un costarricense esforzado y con capital perfectamente nacional. Hágase un estudio concienzudo de los géneros que esta fábrica puede producir y grávense los mismos fuertemente para dar más vida a una empresa de verdadera utilidad y la cual puede ofrecer mañana amplio campo a unos centenares de obreros nacionales. Los aranceles bien estudiados y aplicados son un artículo de la gran constitución social de una República que honra el trabajo.

Súmanse además a estas empresas, la de "La Tricopilia", orgullo de cuanto se puede haber hecho en el país para dar utilidad comercial a la abundancia de frutas de nuestra tierra.

"La Tricopilia" es una empresa que también desbarata ese pesimismo innato costarricense, de desaprovechar todo cuanto tiene médula industrial que al fin y al cabo es comercial.

En nuestra próxima edición nos ocuparemos de otras empresas nacionales que también deben ser protegidas por los aranceles, eternos reguladores del bienestar económico de un país, siempre que se apliquen de una manera científica y decorosa.

Los Reformistas de Cartago y los Contratos Bananeros

El memorial que el Comité Reformista de Cartago presentará al Comité Ejecutivo y a la diputación, lo están suscribiendo con entusiasmo todos los reformistas de la Provincia. De la lista que publicamos en nuestro número anterior siguen los siguientes firmantes:

Miguel R. Sánchez, Jorge Zúñiga Z., Roberto Herrero Moya, Coronado Arias J., José María Soto, Diego E. Palavicini, Ramón Umaña S., Malachías Monge, José Antonio Fallas M., Paulino Tapia F., Elías Bermúdez T., Abel Monge, Secundino Chacón R., Roberto Solís, Miguel Trejos B., Rafael Monge, Gonzalo Barquero R., Santos Chávez, Pedro Contreras, Santiago Redondo, Fidel Ramírez, Ruperto Quirós, Atilio Rojas R., Leonidas Valverde D., Abel Granados, Rafael Solano Sojo, Daniel Brenes, José Rodríguez J., Jorge Rojas, Carmen Ortega A., Dolores Zúñiga, Rafael Cordero, Rafael Gómez, Ramón Quesada, José Casanova, Jorge Troyo, Jorge Villaplana, Santiago Jiménez, Máximo Villaplana, Francisco Barboza G., Rómulo Bonilla, Ronulfo Rodríguez, José María Jara B., Ronulfo Argüello, Jesús Chávez, Rogelio Bonilla, Ramón Sáenz, Modesto Angulo, Tobías Quirós, Sotero Sandí, Samuel Cordero, Jesús Vázquez, Vemesis Zúñiga, Neftalí Cárdenas C., José A. Solano, Francisco Mora P., Rafael Calvo, Trinidad Chinchilla, Santana Bravo, Aquiles Vargas, Rafael Gómez, Vital Espinoza, Forlindo Méndez, Ignacio Núñez, Pedro Jiménez, Julio Salazar, Florino Ovarés, Miguel Torres, Francisco Pérez, José Joaquín Soto R., Mercedes Quintana Larios, Felipe López, Rafael Aguilar, Nicolás Granados, Manuel Alfaro, Luis A. González, José María Venegas, Juan Sánchez S., Rafael Sánchez, Raul Calva, Toribio Solís, Diego Fallas, Jesús Vázquez, Clemente Móra Vives, Juan Mora, Agustín Sanabria; Hernán Brenes, Rafael González, Alberto Moreno, Alberto Moreno, Alberto Quesada, Luis Sánchez, Victorio Garita, Andrés Córdoba, Joaquin Salas, Fortunato Bonilla, José Antonio Vega, José María Vega, Manuel Castro, Manuel Salazar, Ernesto Fonseca, Eernabé Rodríguez, Simón Pérez, Silvestre Contreras, Ricardo Solís, Fernando Mata A., Casimiro Segura, Antonio Garita Castro, Jorge Jiménez, Ramón Segura, José María Meza, Jaime Soto, Pablo Brenes, Juan Salazar G.

(Continuará)

Compare nuestra información

Farmacia Italia

Lic. Carlos Francisco Arias A.

PROPIETARIO

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Surtido completo en artículos de tocador. Esmero y honradez en el Despacho de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

HORAS DE CONSULTA:

De las 8-30 a las 11-30 de la mañana.

De la 1-30 a las 2-30 de la tarde.

Especialidad en enfermedades de los niños

Servicio nocturno de médico y medicinas

TELEFONO 117

SERVICIO NOCTURNO

La Farmacia ITALIA avisa al público que desde hoy en adelante pondrá a los órdenes del mismo un eficiente SERVICIO NOCTURNO.

Lic. Carlos Francisco Arias A. FARMACEUTICO

Edificio Bajos de la Cámara de Comercio de Cartago

Sólo el turismo puede...

En fin, que el turismo de que tanto nos hablaban y tanto nos ponderaban, resultó una mentirijilla. Bueno, está muy bien.

Pero Cartago necesita ese turismo que evidentemente ayudará a resolver la situación de crisis que padece el comercio.

El comercio tiene un gran aliciente en el turismo y precisamente debiera interesarse en que se llevara a cabo esta hermosa idea de fomentar lo que hallegado a convertirse en otros países en la fuente de riqueza pública.

Necesita Cartago ese turismo que todo lo invierte y todo lo endereza. Es:amos

en las mejores condiciones deseables para mantenerlo; clima ideal, paisaje espléndido y bello, comodidad vial estupenda, hospedaje a prueba de confort y de exigencia. Es cuestión de un poco de buena voluntad de parte de nuestros hombres de acción, de los que están llamados a ser los dirigentes del espíritu público, y todo se encamina bien.

Aquí están nuestras columnas, si de algo sirven, a la disposición de quienes tengan interés de escribir sobre el tema o dar detalles e informes sobre esto que tanto interesa a la ciudad y a su vida económica.

Compromiso matrimonial

El domingo próximo pasado, a las ocho y media, en la ciudad de San José, en casa de la familia Faez se efectuó el compromiso matrimonial de la señorita Odalisca Faez, con el caballero Baníge Halabi. Ambos jóvenes son de la colonia Libanesa residente en este país.

Imp. Falcó Hnos.

Pida esta Harina a Tadeo Mora G.



Cartago

Teléfono 42

Costa Rica